



Excelencias, delegados y colegas,

Guatemala agradece a Azerbaiyán por su hospitalidad y el liderazgo para la organización de esta importante 29 Conferencia de las Partes.

Guatemala es uno de los 20 países megadiversos del mundo, reconocido también por ser multicultural, multiétnico y multilingüe. Sólo contribuimos con el 0.11% de las emisiones mundiales de gases de efecto invernadero, en su mayoría de nuestros sectores forestal y energético. Sin embargo, por su geografía y condición socioeconómica, es altamente vulnerable a los impactos del cambio climático. En los últimos 15 años hemos reportado más de 11,000 incidentes de sequías, tormentas, huracanes e inundaciones que han causado profundas pérdidas y daños económicos, ecológicos y en el bienestar de nuestra población.

Enfatizamos la urgente necesidad de aumentar nuestros esfuerzos colectivos para combatir el cambio climático. Esta emergencia global exige una firme y mayor ambición de todos los países siguiendo el principio de responsabilidades comunes pero diferenciadas. Los países industrializados deben asumir su responsabilidad histórica e incrementar sus esfuerzos por acelerar la mitigación de manera más ambiciosa y contundente para alcanzar la meta de mantener el calentamiento a un máximo de 1.5°C.

Guatemala reafirma su compromiso de intensificar sus esfuerzos tanto en mitigación como en adaptación al cambio climático. Así, nos esforzamos por alcanzar un balance forestal cero neto para recuperar y posteriormente aumentar la cobertura forestal, involucrando a todos los sectores del país. Adicionalmente, individuos y comunidades rurales se verán beneficiados con el pago de certificados de carbono a través del Programa de Reducción de Emisiones que busca reducir 10.5 millones de toneladas de CO<sub>2</sub> en 5 años.

En línea con la decisión de Dubái, este año el Gobierno de Guatemala cerró la explotación de un yacimiento petrolífero en un parque nacional que es un importante humedal Ramsar. En 2026, la gasolina utilizada contendrá un 10% de etanol por ley, y para 2032, aumentaremos la matriz eléctrica del 60% al 80% en energías renovables. Y la semana pasada en esta conferencia, Guatemala se adhirió al Compromiso Global sobre Metano.

El apoyo y la solidaridad de la comunidad internacional es esencial en la lucha contra el cambio climático. Reiteramos la urgente necesidad que los países desarrollados cumplan con sus compromisos financieros y refuercen los mecanismos de transparencia y gobernanza.

Enfatizamos fuertemente la importancia de avanzar en la negociación del Nuevo Objetivo Colectivo Cuantificado (NCQG), alineado con el objetivo del Acuerdo de París. Es prioritario



un acceso justo, equitativo, ágil y eficiente al financiamiento climático para los países en desarrollo de todas las regiones, con un enfoque equilibrado entre los esfuerzos de adaptación y mitigación, asegurando una financiación altamente concesional y que no genere más deuda.

Este apoyo internacional permitirá a países como Guatemala implementar de manera efectiva acciones de adaptación de gran envergadura, tanto para reducir la vulnerabilidad de nuestras comunidades locales, pueblos indígenas, mujeres, niñas y niños, quienes son los más afectados, así como, contribuir al fortalecimiento de las acciones de mitigación.

Aprovecho esta oportunidad para reconocer los esfuerzos y la contribución de diversos socios internacionales, incluido el Gobierno de Taiwán, a través de la cooperación bilateral y multilateral.

Nos encontramos en una coyuntura crítica, es imperativo actuar para salvaguardar el bienestar de la gente de hoy y las generaciones futuras. Guatemala reitera su compromiso para trabajar con determinación, por alcanzar un futuro sostenible y justo para todos, sin dejar a nadie atrás.